
主恢复中青年人该有的异象与实行   

 

我要和青年弟兄姊妹交通一点主恢复的历史，特别盼望你们都能清楚看见主

恢复的异象。 

召会的变质与分裂 

今天的基督教非常庞大，超过世界上别的宗教。更正教加上天主教信徒的人

数，约占全世界人口的三分之一。在这个庞大的基督教范围内，有各宗各派、

各种不同的团体，其成员笼统的都称为基督徒。这些派别分为几类：第一是

天主教。天主教徒的总数约占全球人口的四分之一；天主教的庞大，不仅在

于人数，也在于权勢。第二是各种国教。例如安立甘会，又称圣公会，就是

英国国教，以英国国王为其元首，凡英国公民皆属国教教徒。除此之外还有

欧陆其他国教，如德国国教、挪威国教、丹麦国教、瑞典国教，各有其历史，

大部分都继承路德宗，也就是信义宗’因信称义’的教义。第三是各种私立

的会派，既不是天主教，也不属于国教，例如长老会、浸信会、卫斯理约翰

（JohnWesley）创立的美以美会（又称循理会）。此外还有许多，不胜枚举。

为什么有这么多派别呢？有两大原因。第一，就是原初的召会世俗化了。召

会一世俗化，就变成组织，也就失真、变质了。这就是今日基督教的情形。

另一个原因就是失去了圣经最中心的基本异象和启示。圣经的中心深処有一

个基本的异象；基督教失去了这个异象，而流于外面许多的枝节。譬如有的

人主张要蒙头，有的人主张要洗脚，有人主张洒水礼，当然也有人主张要受

浸。同样是受浸，也有不同的主张：用热水还是冷水？用天然的水还是澡盆

的水？淡水还是咸水？是浸一次，还是浸三次？是后仰浸，前仆浸，还是向

下浸？在召会历史上，这些都经过许多争辩，形成各自的派别。这样信徒就

彼此分开了。长老会出现于十六世纪。那时一班人从圣经读出召会不应该由

国王或主教来治理，而应该由长老来治理，于是强调长老治会的制度，而形

成长老会。圣经是有长老治会的主张，但这不是圣经中心、基本的异象与启

示。 
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浸信会大概是十七世纪在欧洲出现的，开始于一班读经的人读出洒水的实行

不对。天主教、圣公会、路德会等都实行洒水的洗礼；洒水非常便当，但不

合圣经。圣经明明说，主耶穌受浸之后从水里上来。（太三 16,可一 10）行

传八章也说到腓利和太监二人同下水里去，腓利给太监施浸。（38。）按字

面说，受浸一辞在希腊文里有蘸到水里的意思。按属灵的意义说，我们受浸

是浸入主的死，和祂一同埋葬。（罗六 4。）埋葬不是在头上撒两三把土就

葬了，而是要埋逬土里。一班信徒读出这个亮光，就创设了浸信会。读出圣

经中的亮光是好的，但用亮光来分会，却把基督的身体分裂了。到了主后一

千七百多年，就是改教后两百多年，新生铎夫（Zinzendorf）被主兴起。那

时有许多信徒受天主教和国教的逼迫，到新生铎夫位于萨克森（Saxony）的

庄园寻求庇护。新生铎夫看见宗派都不对，就劝勉这些从各宗各派而来，追

求主、爱主的信徒丢弃宗派，一起实行我们今天所说的召会生活，不过那时

候的亮光还不太清楚。因着这些受逼迫的信徒多半来自摩尔维亚，历史中就

称这一班人为摩尔维亚弟兄们（MoravianBrothers）。他们曾兴盛一时，甚

至成群地到海外去宣教，短短几十年，比几个大公会一两百年所打发的传教

士还多。其中也有不少人到美国来，所以美国今天还有他们的踪迹。美以美

会也和摩尔维亚弟兄们有关联。卫斯理约翰起先是英国的传道人，但还没有

清楚得救。一七三五年，他被请去美国讲道，但他的船邁上大风暴，全船的

人都非常害怕。卫斯理约翰看见在船舱的一个角落，有一班基督徒又唱诗又

祷告，他很希奇，过去一看，就是那班正要移民到美国去的摩尔维亚弟兄们。

他们不怕风也不怕浪，反而欢喜快乐，这大大感动了卫斯理约翰。他得了他

们的帮助，才清楚得救。卫斯理约翰在美国讲道后，回到欧洲，就到新生铎

夫那里住了相当的时间，得到莫大的帮助。我曾读到卫斯理约翰的书上说，

若不是对英国有专特的负担，他愿意一生住在新生铎夫那里。他得到摩尔维

亚弟兄们的帮助，所以回到英国去，就不在天主教里，也不在任何国教里讲

道。当时英国人不赞成人在属世、凡俗、没有分别为圣的地方讲道。卫斯理

约翰不在乎这些，他常在马路转角和扩野讲道，对群众宣讲神的话。 

 

 



到了主后一千八百二十几年，主就从英国兴起弟兄们。他们的亮光比一百年

前的新生铎夫强多了，但是他们太注重圣经的解释，以至于为着不同的解经

起了分争。达秘(J.N.Darby)'牛顿(Benjamin Newton)和慕勒(George 

Muller)这三位主要领头的合不来，因此弟兄会就分成了三派。达秘派是闭

关的，慕勒派是公开的，牛顿派是独特的。我早年在中国曾参加弟兄会牛顿

派的聚集，在读经的事上得着帮助。弟兄会兴起后，在一百年内就分裂成一

百多个团体，就是今天弟兄会中间的许多分会。今天基督教有许许多多地分

派分会，彼此四分五裂。以安那翰这个城市为例，人口不过二十几万，但是

出了名的三多：学校多、公园多、礼拜堂多。我们似乎是処在’礼拜堂市

场’，要去那里作礼拜，任君挑选。这就是基督教堕落、分裂、世俗化、失

去异象的光景，各人任意而行，产生了一派又一派。 

 

神在中国的工作 

到了二十世纪初，主在中国作了一件很奇妙的事。在清朝末了，一九 OO 年，

有义和团拳匪作乱。用土话说，义和团就是要杀两类’鬼子’，第一类是大

鬼子，就是蓝眼珠、黄头发的白人；二鬼子就是那些随从大鬼子信耶穌的中

国基督徒。慈禧太后迷信义和团的邪术可以刀枪不入，就挑战外国人，引起

八国联军进占北京，索取钜额赔偿。清廷所作的糊涂事，无形中帮助了孙中

山的革命。到了一九一一年革命成功，推翻了满清，打掉了中国的好些老风

气、老制度。义和团杀害基督徒的事，喚起西方的圣徒为中国祷告，促进了

主在中国的行动。那时，更正教的西教士到中国已经一百多年，天主教传入

中国则有四百多年。一八 O 七年，马礼逊(Robert Morrison)到广州传福音，

也翻译圣经°从那时起，很多西方更正教团体都差派宣教士前往中国，但他

们起先所得的多是一些未受教育的穷人。那些受过良好教育的人，大多轻看

基督教。奇妙的是，从一九二 O 年开始，主就在各大学里开工，兴起了一些

优秀的青年人为祂作工。 

 



其中一位是余慈度姊妹，她一九二◦年在福州传福音，倪柝声弟兄因她的传

扬而得救。倪弟兄也带他的同学们得救。倪弟兄受了优良的教育，得救后很

喜欢读圣经。他也读基督教历史、属灵书籍、名人传记等，很得新生铎夫召

会生活实行的帮助，更得英国弟兄们的帮助。但他从圣经中所看见的亮光，

不只远胜过新生铎夫，也胜过英国弟兄们。我们开头聚会的方式，大体上跟

弟兄会一样。那时候我们用的诗歌，也沿用弟兄会'小群诗歌'(Hymns of 

the Little Flock)这名称，诗歌目录完全是参照弟兄会的，倪弟兄只増加

了些类别，如属灵的争战和十字架的道路。我们得弟兄会的帮助，可以说有

很悠久的历史。倪弟兄一开始服事主，就看见基督教许多不对的地方：组织

不对，世俗化不对，真理认识上不对，许多实行也不对。他比我早几年得救，

我得救以后，看了他的文章，也受他的感召。那时我们这一班青年人都有同

样的感觉：我们非常感谢西教士把主耶穌、福音和圣经带到中国，但是他们

不该把一个世俗化的宗教，和四分五裂又离了正途的实行带到中国。我们这

些青年人不约而同的说，我们只要这三样：主耶穌、福音、圣经，其他不要。

那时候这说法很响亮，却受老派的基督教人士藐视。我们刚起来聚会的时候，

老一派的认为我们不过像小孩子玩耍，持续不了多久，谁知我们越过越兴旺，

他们也不得不另眼相看。我们开头所看见的亮光还不是那么多，但在倪弟兄

的带头下，我们逐渐看见更多。经过这六十年，到今天我可以说，主的恢复

有如日午。在二 O、三 O 年代，是曙光放明，今天可以说是日正中天了。盼

望你们青年人都能在今天这个圆满的亮光之下，认识什么是主的恢复。 

 

 

 

 

 

 

 



青年人需要看见主恢复的异象 

你们青年人蒙主怜悯，是主所拣选、预定的，现在都得救了；但是我怕你们

太受环境的影响，以致对于主恢复的道路看得不清楚。天主教里不能说没有

得救的人，很多天主教徒是得救了。天主教里深入追求真理的，也大有人在

。然而，天主教的情形就像主耶穌在马太十三章所说的一样，是妇人把面酵

拿来藏在三斗面里，直到全团都发了酵。(33。)细面就是主耶穌作我们的食

物；天主教的确有细面，不过受了污染，就是搀进了异端的面酵。天主教学

者也有很深的著作，论述神在肉身显现、神人调和等；但天主教徒也敬拜圣

母，又接受教皇制度，这些都是面酵。对此我们要有辨别力。说到更正教，

各公会里都有得救的人，也有爱主、追求主的人，其中有些虔诚追求的，恐

怕还胜过我们中间一些人。这是事实，但不能据此称义各公会的道路。在这

个混乱的局面下，你们可能有人会认为，各宗各派似乎和主的恢复没有什么

分别。你们虽然在这里得救、聚会，可是如果有一天因着环境变迀，到了一

个地方，没有主恢复中的聚会，你们是否会说，既然天主教也有’细面’，

那就到天主教去也可以，到公会去也无不可？那就是没有异象。你若没有看

见主恢复的异象，就会变成一滩流水，到処流却不成渠。 

 

恢复基督 

你们必须清楚看见，今天主要恢复什么。第一，恢复基督。基督教里仅仅传

主耶穌是救主，替你钉十架，救你免罪，不下地狱上天堂。这太低浅了，是

低品的福音。我们今天照着圣经的启示所看见的，正如诗歌三百八十二首第

一节所说：’荣耀基督，亲爱救主，祢是神的荣耀显出！原是永远无限的神，

竟作时间有限的人。荣耀基督，大神化身，奧妙、丰富，享受不尽！圣中之

圣，人中之人，在我灵里作我福分！’这就是我们今天在主恢复里所认识的

基督。已过夏季训练的主题是新约总论，我们把基督的丰富摆出来，共四百

多项；这些都是我们该认识并经历的。 

 

 



关于基督，有一个重要的点，是几乎整个基督教界都没有看见的，就是基督

就是那灵。基督教所信守主后三二五年订定的奈西亚信经(Nicene Creed)，

把三一神讲得很简单，但不够清楚，给人一个印象，似乎父、子、灵是三位

神。今天你去问许多基督教教师，他们不会承认有三位神，但事实上，他们

里面的想法有三位神的倾向。今天有人诬告我讲异端，主要就在于我讲基督

是灵。第一个说我讲异端的是从前的一位同工。一九六五年，我在洛杉矶和

他见面，问他说，’你说基督不是灵，我清清楚楚的请问你，到底你信的是

几位神？’他竟然说，’三位神。’我马上劝他不要这样讲，否则他自己就

落入三神论的异端。我们今天从圣经中所看见的光太清楚了。你无法把主耶

穌和父神分开。主说，'我在父里面，父在我里面。’（约十四 10。）因此，

门徒看见祂就是看见父。（9=）祂上十字架受死以前对门徒说，’我要求父，

祂必赐给你们另一位保惠师。’（16。）祂自己就是门徒的保惠师,但是祂

要去受死,所以求父赐另一位保惠师。然而，这另一位保惠师就是祂自己作

为实际的灵。这位保惠师在门徒里面，就是祂在门徒里面。（17-20。）林

前十五章明确的说，末后的亚当成了赐生命的灵。（45 下。）我们根据圣经，

说子就是父，（赛九 6，）以及主就是灵，（林前十五 45 下，林后三 17，）

却遭受反对。因此，我在一九七六年释放了一篇信息，题目是：’何等的异

端一两位圣父，两位赐生命的灵，三位神。’反对者说，以赛亚九章六节的’

子...称为...父'的父，不是天父；林前十五章四十五节’末后的亚当成了

赐生命的灵,’的灵不是圣灵。那样的说法，岂不是等于说有两位圣父、两

位赐生命的灵么？他们不赞同圣经所启示的子就是父，主就是灵，岂不等于

说有三位神么？我一连释放了许多篇这一方面的信息，反对者也无法答复。

林后三章说，主就是那灵。（17。）因此，最正统的解经家从前就造了一个

辞：'是灵的基督’（the pneumatic Christ）。 

 

 

 

 



属灵上有经历的人也都同意，从经历来说基督就是那灵。因此，我们也放胆

陈明这真理。在马太二十八章十九节，主吩咐门徒将人浸入父、子、圣灵的

名里。主说这话的时候，已经过了种种的过程：成为肉体、在地上三十三年

半的人生、以及死和复活。祂在复活里吩咐门徒去使万民作祂的门徒，将他

们浸入三一神父、子、灵的名里，就是浸入三一神的人位里。这相当于罗马

六章所说的浸入基督的死，（3~4，）加拉太三章所说的浸入基督，（27,）

以及林前十二章所说的在一位灵里浸入基督的身体。（13—成了一个身体，

原文意，浸入一个身体。）在一位灵里受浸就是浸入这一位灵里，浸入灵里

就是浸入三一神里；父是源头，子是源头的具体表现，灵又是子的实化，结

果这位灵就是三一神的终极完成。今天这个亮光很清楚：你有子就有父。

（约壹二 23。）你信主的时候不是呼求灵，而是呼求主耶穌；但很希奇，你

呼求主，灵就来了。（参林前十二 3，约十四 26。）我呼求某人的时候，他

就来了；我是叫一个名，但来的是人，因为名就是指这个人说的。所以你呼

求主，灵就来了。主耶穌是祂的名字，灵是祂的人位；二者不是分开的两位。

今天我们在主的恢复里所看见的，乃是这样一位丰富的基督，祂是无限量、

无法测度的；这位基督就是包罗万有、赐生命的灵。这是一个很大的恢复，

这恢复的真理都刊印在我们所出版的生命读经和多种书刊里，可惜我们中间

很多人恐怕还没有读进去。所以我愿意和你们郑重地交通，在主的恢复里，

我们第一要认识的就是这位包罗万有、丰冨的基督。祂是子作为父的具体化

身，灵又是祂的实化，祂今天就是这灵，住在我们灵里。就如诗歌三百八十

二首第三节所说的：’凡父所有全由你承，凡你所是都归于灵；灵逬我灵作

你实际，使你成为我的经历。’这完全是真理的话，也完全是经历的话、生

命的话，我们要认识基督到这个地步。 

 

 

 

 

 



恢复召会 

我们不仅要认识基督，还要认识召会；今天我们在主恢复中所看见的光就是

基督与召会。我们对基督的认识不该是低品的，乃该是高品的，认识祂是包

罗万有的基督。神在祂里头，人也在祂里头；造物主是祂，受造者也在祂里

头；死在祂里头，死的功效在祂里头，死而复活的大能也在祂里头。祂是一

切的一切。那么召会是什么？六十年前我们开头看见的，就是弟兄会所讲的。

那时，一般基督教讲召会（俗称教会）就是指着礼拜堂。弟兄会却指出，召

会绝不是死的物质房子，乃是蒙神选召的人来在一起的聚集。召会在希腊文

是 ekklesia，艾克利西亚，就是蒙召出来的聚集。古代的希腊都市，市政府

把百姓从家里呼召出来，在一个广场聚会，就叫艾克利西亚，指召出来的会

众。因此，召会并非礼拜堂，必须是我们蒙召的人聚在一起才是召会。同时

我们又看见召会在实行上一地一会的原则。一地只能有一个召会，有两个以

上就是分裂；这就是召会的立场。以上还都是初步、外面的看见。逐渐主给

我们看见得更深：召会乃是基督的身体，（弗一 23，）这个身体是信祂的人

所组成的，而这班组成召会的人又有基督在他们里面作他们的构成。我们生

来的天性，和我们天然的人、天然的生命不是召会。召会乃是我们里头出于

基督的那一部分。所以我们可以说，把你我这些信主的人里头天然、亚当的

东西都減掉，剩下来属灵的、属基督的东西加在一起，就是召会，就是基督

的身体。基督的身体不是你，也不是我；乃是你里头的那一部分基督，和我

里头的这一部分基督，和每个得救的人里头的那一部分基督，集合在一起，

才是召会作为基督的身体。这个召会就和成肉体的基督一样。成肉体的基督

是神显现于肉体，提前三章十五至十六节也说召会就是神显现于肉体。若是

你凭天然的生命活着，那不是召会，而是社会、社团。当我们都拒绝我们天

然的生命，只凭基督活着，我们来在一起就是召会，是基督的身体。关于这

事，圣经中有一幅很清楚的图画，就是亚当预表基督，夏娃预表召会。夏娃

乃是从亚当身上出来的一部分建造成的。 

 

 



创世记二章说到神用亚当的肋骨建造成一个女人。（22,）什么是召会？就

是用从基督身上出来的一部分建造成的。亚当睡了一觉，肋旁裂开；主耶穌

在十字架上受死，也睡了一觉，他的肋旁也裂开，有血和水流出来。（约十

九 34。）血是为赦罪•水是为分赐生命。神用这个分赐的生命来构成召会，

因此，正如夏娃是出于亚当，召会乃是出于基督。你若看见得这么深，就知

道这才是主今天的恢复，就是恢复基督和召会,恢复包罗万有、追测不尽丰

富的基督，也恢复由这一位基督所构成的身体，就是召会。虽然你们年幼，

但我希望这些话你们能听进去。我们今天在这里聚会，绝不像公会或任何宗

派一样。我们所作召会的见证，就像以上所说的，是主今天要恢复的。这是

你们该看见的异象。 

 

在实行上该有的操练 

青年人除了看见异象之外，还需要在实行上有操练。在实行一面，我要指出

四个重点。 

操练灵 

在实行上，你们首先必须操练你们里面基督的那一部分。在你们里面有基督

的一部分，就是灵。诗歌三百八十二首说，’灵进我灵作你实际，’第一个

灵就是基督作为那灵，逬入你的灵里。这灵不在你的思想里，不在你的情感

里，也不在你的意志里。例如，你来聚会，你想想该怎么说话、怎么发表，

这是你的思想；你很高兴，今天很快乐，要说点话，这是在你情感里头；你

定意在聚会的时候不开口，这是在你的意志里；以上这些都不是灵。你不该

这样聚会。聚会的时候，你要把心思、意志、情感摆在一边，只用你最深処

的灵。就如同你呼喊：’哦，主耶穌！’不是从情感里喊，不是从思想里喊，

也不是从意志里喊。保罗说，人若不是在圣灵里，绝不能说，’主，耶穌！’

（林前十二 3=）你若正正派派的说，’主，耶穌！’一定是从灵说的。我们

在主的恢复里，个个都该操练灵。 

 



我们来聚会不是作礼拜，坐着听别人讲；那是基督教圣品阶级取代平信徒的

光景，不是主的恢复。在主的恢复里，人人都要开启灵、操,练灵，但直到

今天我们还没有迖到这个水准。我最怕我讲了一篇道，结果是一鸟入林，百

鸟不鸣。如果有一个人一直讲话，却使其他人都变成哑巴了，把能说话的人

都讲得不说话了，那就是基督教堕落的情形。盼望青年弟兄姊妹们在聚会中

一定要说话；若不说话，就是基督教。当然，你不能乱说，那就连基督教都

不如。不说不对，乱说更不对；我们每次来聚会都要从灵里说才对。对于中

国人而言，要在聚会中说话实在不容易。可是今天在召会中我们是什么人？

是基督人。请注意我们中间没有华人聚会，只有华语聚会。我们在召会中不

分人种，是分在语言。有些圣徒由于英文程度不够，用英文无法发表他们灵

里的感觉，但用中国话就讲得很有味道，所以才为他们开设华语聚会；那不

是华人聚会。基督教里有华人教会，那是错的；在召会里没有希利尼人，也

没有犹太人，（西三 11）没有中国人、美国人，也没有日本人。但因有语言

的隔阂，我们不得不有分语言的聚会。我们在召会里是基督人。你们坐在聚

会里，是基督在坐还是中国人在坐？你们是基督人，若坐在聚会中只是道地

的中国人，那就是名实不符。一般来说，道地的美国人比较喜欢说话；道地

的中国人不是不喜欢说，而是不肯说。但是在召会中，我们都不该活在天然

的民族性里，乃要为神说话。从小我母亲就教导我，外出时少说话。病从口

入，祸从口出，多说话就多遭罪、多闯祸，所以要少说话，多听话。我蒙主

呼召为主作工，起头也觉得说话真难。直到今天，人还说我没有口才；这一

点都不错。我操练了五、六十年，虽然还是不行，但也说惯了。中国人是不

说话的，基督人才说话。虽然难，但是到聚会中就要凭信心说，这就叫操练

灵。你一说就是运用灵。正如操练腿是靠走路，操练眼就要一直看，操练灵

就是要说话。不说，灵出不来。我们都要操练用灵说、从灵说。 

 

 

 

 



追求生命的长大 

第二，你们都得追求生命长大。生命要长大很简单，就是当灵在里头运行的

时候，你就随从灵的运行。例如你到店里买东西，灵在你里面说，’不要

买，’你就不买，不要讲理由。姊妹们最喜欢看周末的报紙，因为有商品减

价的广告。我绝对相信，若是真正跟随灵，很多时候灵不要你们看那些东西。

买減价的东西其实常是多花钱；若是只买所需要的，有时就是贵一点也省钱。

买減价品的人，常是买来许多不用的东西。需要的时候才买，也许比较贵，

但没有浪费，总体算起来还是省钱。我不是讲理财，是要你们在生活中操,

练随从灵的运行。又好比两个亲兄弟，一个十八岁，一个十五岁。差两三岁

的兄弟，没有不吵架的。但若是灵在你里面说，’不要吵了，’你还吵不吵？

你若不理灵,的运行，继续吵，生命就很难长大。你若随从灵而住口，生命

就会长大。生命长大是逐渐的。正如我们看孩子长大，一年三百六十五天，

天天早晨看，都跟昨天一样；但是看了三、五年，就一点点长大了。灵在人

里面运行，人若都说阿们，生命就会一点点长大。灵在你里面要求地位，你

说’阿们’给祂地位，祂就会在你里面开展。圣灵,在我们里面作生命，祂

在我们里面开展就是主在我们里面长大。我们随从灵，在日常生活大小事上

就会有对主的经历。我们在聚会中没话讲，就是因为缺少经历；生命中若有

经历，到了聚会中就有可说的。例如，你可以站起来说，’感谢赞美主，早

晨我哥哥吵我，我想和他打架，但灵在我里头运行，我就不能打了。我对主

耶穌说阿们，就经历主耶穌是我的得胜。’又有一个姊妹说，’昨天报紙又

出来了减价广告，我想看，但灵在我里面说，"放下吧！"我一顺从灵，把报

紙丢掉，里头真是清爽，有主的同在。我经历主是我的圣别。’还有人见

证：’我到店里买汉堡，店员多找了钱，我看着钱很心动，但是灵在那里说，

"这是不义，一分钱也不能拿，要还给人家。"我还给店员，她大吃一惊。’

这是经历主作公义。可能很多人都有这些经历，但就是不站起来讲。你有经

历，到了聚会中就要讲。若是你真正操练随从灵而行，生活中必定有许多经

历，自然就会有生命的长大。主会在你里面作圣化的工作，变化的工作，慢

慢地你就生命成熟了。 

 



认识圣经的真理 

还有一点，一个基督徒光是随从灵,、操,练灵、生命长大还不够，还得认识

圣经。诗歌三百八十二首第四节说，’灵,今借你生命活话，在我里面将你

实化。’灵就是主耶穌；今天灵很渺茫，可是有一本圣经在这里，圣经也是

主的化身。太初有话，（约一 1•）这话就是主，因此我们必须好好读圣经，

才能认识主。圣经写得很奧妙。有些真理像是’金沙’调在沙堆里，很难找

出来；又有些写得很奥秘，虽然像平常的话一样，所说的却绝不平常。例如

主说，'我是世界的光。’（约八 12。）又说，’我就是生命的粮。’（六

35。）这些话听起来好像普通，但实在研究起来，光要怎么解释？生命的粮

又怎么讲呢？主说，’那吃我的人，...要因我活着。’（57）这话很明了，

但是怎么吃法呢？这需要解释，要解释就需要相当的经历。五十年前我想不

通生命的粮怎么吃法，慢慢摸才知道，就是读经加上祷告，祷读就是用灵,

来吃主。主就在话里，祷读主话就是吃主，把主吃到我们的灵里。生命读经

就是把圣经一点一点解开。我并不是不赞成或不许可我们中间的弟兄姊妹去

读外人的书。但依我自己的经历，读那些书浪费时间，吃了半天都是豆荚、

干草，得不到营养。但你读生命读经，句句都有营养。去年，台北一班圣徒

大学毕业了，就来在一起追求生命读经。他们也把能收集到的各大名家的注

解找来，和我们的生命读经比较研究。末了他们见证说，最丰富的还是生命

读经。不过难処在这里，一直吃好东西，久了就没味道了，以致喜欢去吃点

别的，那是身在福中不知福。我鼓励青年人好好读经，而我能诚心的说，今

天最能帮助人认识圣经的就是生命读经。现在有一百多位弟兄姊妹在台湾全

时间服事，我告诉他们，每天早上八点到十二点，一定不读别的，就是读圣

经和生命读经。我希望他们二年，最多四年，每天花四个钟头，把圣经和生

命读经读透。你们读经的时候不光要用生命读经，也要用祷告来辅助。好比

火车必须有双轨，有读有祷才是稳健的。 

 

 

 



生命读经要好好研读，你们要认真作这一件事，让主话中的真理构成到你们

里面。在德州的许多弟兄姊妹家里，到処都是生命读经。厕所有，厨房有，

饭台上有，沙发上有，床头上也有。坐在任何地方随手一拿，不管是那一卷

书，总之开卷有益。读两三行也有帮助。不要以为每天读一点没有用，积少

成多，终究会得到莫大的益処。所以你们不仅要在生命长大上追求，也要在

真理上追求°训练性格末了要训练你们的性格。依我多年的观察，中国人头

脑快，但是性格太松散；日本人的成功就在于性格。我在日本住过，日本人

作整洁，不光是每天扫门口，还要用水冲；榻榻米每天擦，特别擦角落。中

国人扫地像签字，一扫一转圈就可以了，四个角落都不去动，以致灰尘都堆

积在那里；桌子只擦上面，四只桌脚都不擦，久了也是一层灰。一九五三年

我在台湾办训练，一百多人参加，我讲了性格三十点，真准紧、勤大细、稳

忍深等十组，一组三点，每一组讲完都带着操练，那时还不错。之后我到美

国来。我到美国五年之后，再回去看，同工们又回复老样子，治理的法子、

作事的方法都是得过且过。大家都是差不多的中国性格，作和不作都差不多，

这对主的工作的确是致命伤。我早年在一会所，把会所巷子旁边的空地用竹

篱笆圈起来，盖造了工人之家，里头弄得整整齐齐、干干净净，一草一木新

鲜又好看。但我出国四、五年，回来再一看，简直是乱摊子；这都是性格的

问题。我训练人的性格，就看皮鞋。你的皮鞋若经常没擦，就不配作主工。

配不配作主工，就看鞋子擦得亮不亮；还不是一天亮就好，要天天亮才可以。

有人说，’李弟兄，我们读圣经，千读万读也读不出亮光来，怎么你一读就

读出来了？’我要说，读不出来就是因为性格得过且过。读不懂的地方你若

是禊而不舍，务要追到懂才罢休，自然就能深入。这也在乎你的性格。我盼

望你们青年人都看见异象，看见主的恢复乃是恢复基督与召会。在实行的一

面，在生命上要长大，真理上要认识，灵要操练，性格也要建立起来。早晨

一定要早起，不要懒惰。饭也得吃得均衡，不能挑食，且要定时吃。你若问

我健康之道，我的秘诀就是生活有纪律，连喝水都要定时。你要过有纪律的

生活，就必须有良好的性格。读经要读得好，也得有好的性格，坚定持续地

读，不能一曝十寒。要自幼养成性格，高兴也读那么多，不高兴也读那么多。

中国人成功的多是靠头脑，靠性格成功的还不太多。你若有好头脑再加好性

格，那就了不起。我希望你们都是了不起的人。我们所出版的文字非常丰富，

就怕你不读。盼望你们都能建立良好的性格，在主的话上好好追求。 


